CCAPV : Pays d'Art et d'histoire : Peyroules3 Juillet 2022 , Rédigé par verdon-infoPublié dans #CCAPV





La chronique des patrimoines « Du côté de chez nous »

La Communauté de Communes Alpes Provence Verdon s'est engagée dans une démarche de candidature au label

« Pays d'Art et d'Histoire ».

Objectif : déposer la candidature et obtenir le label en 2023.

plus d'informations sur le label :

https://www.culture.gouv.fr/.../Label-Ville-et-Paysd-art...

Aujourd'hui il nous parle du sympathique village de Peyroules ...

Découvrons Peyroules...

- \ Le saviez-vous \{\}
- ✓ Nom des Habitants : Les Peyrouliennes et Peyrouliens
- - Fête patronale : le 24 juin pour la Foux, 26 juillet pour Peyroules, 6 août pour la Bâtie

Le 28 mai 2021, la CCAPV a été reçue par les élus de Peyroules pour faire le point sur les projets de restauration et valorisation du patrimoine bâti, naturel, paysager de la commune et échanger sur le label Pays d'Art et d'Histoire.

La localité apparaît pour la première fois dans les chartes vers 1045 sous la forme Peirolas, puis de Petrolis (1300) et Perrolas au 14ème siècle, qui signifie « un ensemble de pierres ». La commune de Peyroules regroupe 4 hameaux :

la Foux,
Peyroules,
la Bâtie
et le Mousteiret, qui composaient autrefois des
territoires distincts.

A l'est, la Foux est située dans la haute vallée de l'Artuby et a constitué jusqu'au 14ème siècle au moins un fief indépendant. A l'ouest, la Bâtie est connue à partir du 13ème siècle sous le nom de "Bastida Jabroni". Annexé dès 1278 à Peyroules, ce petit bourg castral* est implanté au bord du grand chemin menant de Castellane à Grasse.

Au centre, Peyroules, dont le bourg castral appelé Ville est resté habité jusqu'au 19ème siècle. L'habitat s'est déplacé, probablement à partir du 16ème siècle, vers le fond de la vallée au quartier dit de la Rivière, qui sert aujourd'hui de chef-lieu.

Au sud, l'écart du Mousteiret perpétue le souvenir d'un autre bourg castral* fixé autour de l'église, ancien prieuré dépendant de l'abbaye de Lérins. Déserté vers la fin du 14ème siècle, le territoire du Mousteiret a été annexé à Peyroules à la Révolution. Située en limite du département des Alpes de Haute Provence, la commune de Peyroules est limitrophe avec les départements du Var et des Alpes Maritimes. Sa superficie est de 33,34 km².

La commune est traversée par deux cours d'eau principaux, l'Artuby et le Jabron. Dominée par plusieurs sommets dont celui du Teillon (1 893m), les Barres (1 590m) et le col des Portes connu pour être un important passage d'oiseaux migrateurs.

Peyroules est une terre de pastoralisme accueillant parfois jusqu'à cinq grands troupeaux au printemps et à l'automne.

La commune compte <u>six édifices religieux</u> avec l'église Saint-Anne à Peyroules, quartier dit de la Rivière, reconstruite en 1722 en remplacement d'une chapelle entièrement démolie.

On peut voir de superbes décors peints dans le chœur et un tableau « La donation du Rosaire » du peintre François Mimault. la Foux, l'église Saint-Jean-A Baptiste date probablement du 17ème siècle. A Bâtie, l'église Saint-Sauveur est datée de 1836 mais une église devait déjà être présente au Moyen Age. Au Mousteiret, la chapelle Notre-Dame est privée et a été transformée en ferme à la Révolution. Et enfin, chapelle Saint-Pons de Ville de Peyroules, inscrite au titre des Monuments Historiques en 2006, est mentionné dans les archives dès 1300 mais construction pourrait remonter au 11ème siècle. Elle a été restaurée par la commune au début des années 2000.

Le hameau de Ville et la chapelle Saint-Pons offre un panorama exceptionnel. Le site est perché à 1210 m d'altitude, sur le rebord d'un plateau à mi-pente entre la vallée du Jabron et la crête des Barres. Il est accessible à pied depuis le village.

La commune souhaite valoriser l'ensemble communauté de communes l'accompagne dans ce projet. Pour découvrir et redonner vie à ce site, rendez-vous le samedi 23 juillet 2022 à partir de 16h à Ville visite la chapelle et une de du hameau abandonné, un chantier de restauration de mur pierre sèche avec le Parc naturel régional du Verdon et le spectacle « l'Homme semence » par l'association Art & Culture - La Chouette.

Toutes les infos

: https://www.verdontourisme.com/.../rencontres-des.../

En 1278, Peyroules contenait une maison seigneuriale et 25 feux, la Bâtie 10 feux, le Mousteiret 12 feux soit 235 habitants environ. En 1471, on ne trouvait plus que 12 foyers concentrés à Peyroules.

La croissance démographique est ensuite rapide et culmine en 1831 avec 620 habitants. Le cadastre de 1836 enregistre 331 immeubles, dont 131 maisons et 164 entrepôts agricoles, presque tous agglomérés dans les quatre hameaux, ne laissant isolés dans la campagne qu'une quinzaine de fermes et de bergeries. Depuis cette date, la population a fortement diminué. Réduite à 82 habitants en 1975, elle augmente à nouveau et atteint 262 habitants en 2021.

P ZOOM sur LE TRAIL DE PEYROULES P

Pour les sportifs et aussi pour apprécier les paysages, vous pouvez participer au Trail du Teillon le dimanche 10 juillet 2022.

- Toutes les infos :
- https://www.peyroules.com/trail/

*Le coin des cruciverbistes :

UN BOURG CASTRAL =

Un bourg castral est un village construit dans une enceinte fortifiée.

Service Communication de la CCAPV